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EN 2024 EN LA 
PROVINCIA

EN LA REGIÓN DE 
COQUIMBO 

CORES DEL LIMARÍ 
COMPROMETEN 
ACELERAR OBRAS 
PENDIENTES

PREOCUPA  
PRESENCIA 
DEL CRIMEN 
ORGANIZADO 

MUNICIPIOS PRIORIZAN LOS OBJETIVOS 
A CUMPLIR DURANTE EL PRÓXIMO AÑO02

SEGÚN ESTIMACIONES DEL GREMIO 

PREVÉN FUERTE BAJA 
DEL EMPLEO AGRÍCOLA 

La Sociedad Agrícola del Norte aseguró que hasta en un 30% podría disminuir 
la contratación de temporeros producto de la crisis hídrica. Ante ello, algunos 
ediles solicitan habilitar un programa laboral complementario e invertir en 
obras pendientes de infraestructura.

05

c
e

d
id

a
 

SEQUÍA, TURISMO Y SEGURIDAD CIUDADANA 

AUTORIDADES ENTREGAN AYUDAS A PRODUCTORES DE MONTE PATRIA 04

06-07

03



EL OVALLINO  DOMINGO 31 DE DECIEMBRE DE 2023CRÓNICA02  /   elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

Municipios destacan obras y relatan complejo 
año por sequía que afecta a la zona

EN LIMARÍ

Haciendo un balance del año 2023, alcaldes de la provincia apuntaron a la escasez hídrica como 
uno de los puntos más importantes a atender. Los jefes comunales de Río Hurtado y Monte Patria, 
por otro lado, buscan potenciar el turismo como opción de desarrollo, mientras Ovalle, pone el 
foco en la seguridad como una prioridad.

Avances y desafíos destacan alcaldes 
de la Provincia de Limarí en lo que 
han definido como un año de matices.

Problemas transversales, como la 
escasez hídrica y la resentida economía 
del país plantean tareas no menores 
para los diferentes municipios, que 
destacan de paso importantes avances 
en conversación con El Ovallino con 
motivo del fin de año.

“Fue un año difícil, porque no tuvimos 
lluvias, cosas que nos trajo un gran 
apretón en el ámbito de desarrollo 
productivo”, indicó la alcaldesa de 
Río Hurtado, Carmen Juana Olivares, 
dando cuenta de “un doble esfuerzo” 
en el que destaca la ejecución del plan 
de empleabilidad en lo que menciona 
es un foco del trabajo por las personas 
de la comuna.

“Además, cada uno de los programas 
municipales fue focalizado para ser 
cubierto por profesionales y técnicos 
de Río Hurtado, para que nuestros 
jóvenes no emigren”, agregó la jefa 
comunal.

Fortalecer el turismo y evitar 
la emigración

En el mismo contexto del empleo, la 
alcaldesa Olivares destaca “un gran 
paso y un gran desafío” de mostrar 
la comuna dando un énfasis al turis-
mo, en cuanto al decreto de Capital 
Nacional de la Palentología.

“Tenemos que segur mejorando y 
prestando un mejor servicio a quienes 
puedan visitar este gran centro pa-
leontológico de Río Hurtado”, agregó.

Potenciar el turismo ha surgido en la 
Provincia del Limarí desde la necesidad 
de buscar alternativas de desarrollo 
ante los estragos que está causando 
la sequía y, de paso, aprovechar las 
cualidades de la zona.

En eso coincide el alcalde Cristian 
Herrera, en Monte Patria, donde la 
meta es consolidar la comuna como 
destino al año 2030. El jefe comunal 
lo menciona como una oportunidad 
y también como un desafío para el 
desarrollo de la comuna y evitar la 
migración a grandes ciudades, como 
sucede comúnmente en la ruralidad.

“Cuando la gente migra del campo 
a la ciudad, las familias van a la casa 
de un familiar en casos que no están 
preparadas para recibir a más gente y 
generando bolsones de hacinamien-
to y de pobreza que como Estado 
debemos evitar. Creo que en 2024 
tenemos que ir consolidando lo que 

Diego guerrero
Ovalle

La sequía, sin dudas, es una problemática transversal que afecta a toda la provincia y región. 
EL OVALLINO

hemos realizado e ir generando esta 
transformación para entregar nuevas 
posibilidades a nuestra gente”, indicó.

el balance de monte Patria
Herrara indicó que fue un año con 

matices, en los que destaca como 
puntos altos la reactivación de pro-
yectos e iniciativas que “estaban por 
largo tiempo esperando y que hoy se 
ve como se están materializando”.

Así, menciona obras como el CESFAM 
de Carén, el Parque Chañaral Alto e 
importantes obras de pavimentación. 
“Lo han dicho las autoridades, somos 
la comuna con mayor inversión pública 
de la región y eso se nota y no sólo 
en infraestructura, ya que este año 
hemos logrado iniciar programas muy 
importantes, como el Centro Diurno 
del Adulto Mayor y el programa de 
acompañamiento a cuidadores”, dijo.

En tanto, como un punto negativo, 
señala la escasez hídrica.

“Este 2023 nos anunciaron que iba 
a ser un año de abundantes precipi-
taciones y fue uno de los más secos 
de la década, lo que nos genera una 

serie de complicaciones económicas, 
porque nuestra comuna depende en 
un 85% de la agricultura y tene-
mos problemas con fundos que han 
decidido no sacar su producción o 
sacar la mitad y se reduce también 
la empleabilidad”, dijo.

“Ahí está el desafío para 2024”, 
dijo el alcalde. “Que el decreto de 
Zona de Catástrofe ratificado por la 
Contraloría no sea solo un papel y 
que venga acompañado de muchos 
recursos para abordar esta situación”, 
indicó, recalcando la necesidad de 
un nuevo programa Pro Empleo, que 
no se financie únicamente desde el 
gobierno regional, sino también desde 
la seremi del Trabajo, como en otras 
regiones de Chile.

el trabajo en ovalle
El alcalde de Ovalle, Jonathan Acuña, 

señaló su satisfacción por hacer un 
balance del primer año de su gestión 
municipal.

Recordemos que Acuña asumió el 
cargo elegido por el Concejo Municipal, 
luego de la destitución del ex alcalde 

Claudio Rentería.
“Si bien es cierto no ha estado 

exenta de problemas, por la forma 
en la que nosotros ingresamos a al 
municipio, hemos logrado sortear 
de muy buena forma los diferentes 
escenarios durante todo este año”, 
indicó.

En ese sentido destaca la entrega 
de financiamiento para proyectos 
comunitarios, que aumentó de 80 a 
120 millones de pesos en iniciativas 
“de alto impacto a nivel comunitario”. 
Asimismo, menciona el proyecto de 
alcantarillado de Recoleta, que debió 
retomar el municipio e importantes 
obras como las escuelas El Crisol, 
San Julián y Barraza, que están en 
etapa final.

En cuanto a los principales desafíos 
para 2024 el alcalde Acuña indica 
que “sigue siendo prioridad la se-
guridad pública, pues es una de las 
problemáticas que más afectan a 
la comunidad. Asimismo resolver el 
problema del comercio ambulante 
y los mejoramientos viales urbanos 
en la ciudad”.

Cabe señalar que en materia de 
seguridad, la comuna destaca hitos 
como la inclusión en el plan “Calles 
sin Violencia” y los patrullajes mixtos 
a través del OS14.

Sobre el primero, el alcalde comenta 
que ha permitido generar importantes 
proyectos, como la remodelación de 
la plaza del sector Media Hacienda, 
el recambio de luminarias en todo el 
sector comercial de calle Benavente, 
y el mejoramiento de la Plaza de la 
Villa Agrícola”.

En cuanto al tema de la escasez 
hídrica, el alcalde de Ovalle sostiene 
que “la sequía no es un tema nuevo 
para nuestra comuna”, la cual, ha 
afectado principalmente a los APR, 
a los que se ha apoyado a través de 
la Oficina de Operaciones y la Oficina 
de Emergencia.

“El fin de semana pasado apoya-
mos al APR de Los Nogales, al de 
Cerrillos de Tamaya, pues la gente 
se ha visto  afectada. Hemos estado 
en Lagunillas, en Tabalí. Sabemos 
que los APR son entes autónomos, 
independientes, pero acudimos porque 
hay una afectación directa a nuestros 
vecinos”, dijo.
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Alcantarillado de Recoleta y acciones por 
sequía: las prioridades del CORE para Limarí

AGENDA 2024

Los consejeros regionales por Limarí esperan poder concretar de manera definitiva en 2024 
algunos proyectos que la comunidad lleva tiempo esperando. 

CEDIDA

Consejeros regionales de 
la provincia analizaron los 
principales desafíos para 
la zona y comprometen 
la “voluntad política” 
de destinar recursos y 
realizar gestiones por las 
necesidades de la población. 
En cuanto al proyecto 
pendiente de alcantarillado, 
están atentos al trabajo 
que la municipalidad de 
Ovalle realiza para poder 
suplementar recursos y 
continuar con su tramitación.

Seguir generando acciones para pa-
liar la sequía y avanzar con proyectos 
estancados, como el alcantarillado 
del sector de Recoleta, en Ovalle, 
son algunas de las prioridades que 
tiene el Consejo Regional para el 
año 2024, uno de desafíos para el 
gobierno regional de Coquimbo que ha 
atravesado por momentos complejos.

“No ha sido fácil”, reconoce el conse-
jero regional Wladimir Pleticosic, ante 
los problemas que se han registrado 
en la ejecución presupuestaria y los 
problemas a nivel de funcionarios que 
“por supuesto merma la ejecución 
y todas las labores que realiza el 
GORE”, comenta el representante en 
conversación con El Ovallino.

Eso sí, destaca que esta semana, a 
última hora, “se pudieron despachar 
algunos proyectos importantes”, co-
mo el programa de conservación de 
pavimentos que entregará recursos 
a los municipios de la zona para ha-
cer mantención en calles y veredas. 
Además, “se pudieron destrabar los 
recursos del 2% de Emergencia”, 

Diego guerrero 
Ovalle

comenta, para llegar con ayudas a los 
agricultores y crianceros y alivianar 
la carga de los municipios.

Un balance que espera mejorar para 
el año que entra, aunque con desafíos 
no menores.

“Creemos que el tema que se va a 
tomar la agenda es la crisis hídrica”, 
indica Pleticosic, ante un 2023 de 
escasas precipitaciones, que nue-
vamente complicó, sobre todo, en 
sectores rurales y cuyo sustento viene 
de la agricultura, como la provincia 
de Limarí.

“Es por eso que estamos preparando, 
dentro del marco presupuestario que 
aprobamos, un programa importante 
para hacer frente a la sequía”, indica, 
con líneas “que sean realizables y 
ayuden a la ciudadanía a salir de 
este problema”,

“Por supuesto no vamos a hacer que 
llueva, pero sí vamos a poder paliar 
problemas como la alimentación para 

el ganado caprino, necesidades de 
los agricultores, profundización de 
pozos y geomembranas”, agrega el 
consejero.

Y junto al tema hídrico, menciona 
la distribución del 8% de fondos 
concursables, que generó problemas 
este año. “Estamos ad portas de 
avanzar en las bases y reglamentos”, 
indica, remarcando la necesidad de 
una señal a la ciudadanía, “de que 
este año vamos a llegar con prontitud 
y oportunidad con estos recursos”.

En la misma línea, la consejera 
Tatiana Cortés destaca que “a nivel 
provincial se están tomando las me-
didas correspondientes para poder ir 
en ayuda de nuestros agricultores, que 
están sufriendo por las consecuencias 
de la falta de agua”.

Cortés concuerda en que la sequía 
es “el mayor problema que estamos 
enfrentando” y por tanto la máxima 
prioridad, por lo que asegura que 

“desde el CORE está toda la voluntad 
política de destinar fondos y hacer 
las gestiones necesarias”, tanto en 
el agro como en el recurso hídrico 
para el consumo humano, a través 
del funcionamiento de los APR.

Proyectos: recoleta no Puede 
esPerar

Por su parte, el consejero y tam-
bién representante de Limarí, Hanna 
Harufe, hace un balance en materia 
de proyectos, destacando avances 
y desafíos.

Actualmente hay proyectos en mar-
cha, como las escuelas de San Julián, 
Barraza y Los Leíces. Además, hay 
tres proyectos de canchas sintéticas 
en Ovalle, para el Club Deportivo 
Municipal, Colonia de Limarí y la 
AFAO, a los que sólo les falta el RS 
y debiesen poder avanzar en los pri-
meros meses de 2024, comenta el 
consejero.

Ahora bien, menciona el “problema 
mayor”, que se ha registrado con 
el alcantarillado de la localidad de 
Recoleta.

Recordemos que la iniciativa, que 
data de una década, se ha visto fre-
nada desde que la empresa a cargo 
de las obras se declaró en quiebra. 
Con el tiempo los costos aumentaron 
y poder concretarlo, en la actualidad, 
requiere de estudios y evaluaciones.

En estos momentos, la iniciativa 
está en manos de la Municipalidad 
de Ovalle, que trabaja por destrabar 
estos asuntos y espera presentar una 
propuesta en el mes de marzo, para 
poder concretar un proyecto anhelado 
por la comunidad y que es vital para 
la calidad de vida de este importante 
sector de la comuna.

“El gobierno regional está interesado 
en terminar esto, porque no podemos 
dejar proyectos en los que se ha in-
vertido mucha plata como elefantes 
blancos. Sería plata botada. En enero, 
febrero y hasta marzo, el alcalde y 
sus profesionales prometieron hacer 
la evaluación de cuánto suplemento 
necesitan para terminar esta obra y 
esperamos que se concrete”, declaró.
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Entregan importantes ayudas a agricultores y 
apicultores de la comuna de Monte Patria

MÁS DE 100 MILLONES DE PESOS EN INVERSIÓN 

Éstas corresponden al 
Plan de Recuperación 
Silvoagropecuaria del 
Ministerio de Agricultura.

El pasado jueves 28 de diciembre, 
importantes y significativas ayudas 
llegaron para los agricultores y api-
cultores de la comuna. 137 cheques 
fueron entregados para los agricultores 
debido a las heladas que azotaron 
a la comuna el mes de junio, y 74 
beneficiarios de sacos de fructosa, 8 
por apicultor, destinados a alimentar 
a sus colmenas debido a la masiva 
mortandad de abejas ocurrida en el 
mes de octubre del presente año. 

En tanto, el día viernes, la máxima 
autoridad comunal, Cristian Herrera 
Peña, recibió al senador Daniel Núñez 
y a la delegada presidencial provincial, 
Marily Escobar Oviedo, quienes estu-
vieron presentes en la ceremonia de 
entrega de cheques por $300.000 
para los 137 beneficiarios del Plan de 
Recuperación Silvoagropecuario para 
la Región de Coquimbo, ejecutado por 
el Ministerio de Agricultura, inversión 
total de $41.100.000. 

eQuiPo eL oVALLiNo
Monte Patria

Cabe recordar que durante más de 
15 años, la Región de Coquimbo ha 
sido golpeada por la escasez hídrica 
y por diversos fenómenos climáticos, 
los cuales, han puesto en riesgo a la 
actividad agropecuaria. Por esta ra-
zón, es que el Gobierno creóo el Plan 
de Recuperación Silvoagropecuario, 
que dispone de medidas de mediano 
a largo plazo, cuyo fin, es apoyar a 
las familias para que puedan seguir 
con sus actividades agrícolas.

Al respecto,el senador Daniel Núñez 
valoró la llegada de esta ayuda de 
emergencia por las heladas y prin-
cipalmente, “por el impacto de la  
sequía. Son recursos que hemos 
podido destinar, un pequeño bono de 
300 mil pesos para los productores 
afectados por las heladas que estaban 
comprometidos hace meses. Esto es 
una ayuda inicial, es algo que nos 
permite palear todo el impacto que 
está teniendo hoy la escasez hídrica, 
pero sobre todo, es una señal de que 
a través de la organización, nosotros 
vamos a seguir canalizando la ayuda 
que el gobierno tiene que prestar al 
mundo rural afectado”.

Respecto a las heladas que afecta-
ron a los valles durante los meses de 
junio y julio, éstas dañaron diferentes 
cultivos de estación, causando pér-
didas significativas en los ingresos 

y la economía de los agricultores.
Por ello, es que el alcalde Cristian 

Herrera agradeció el trabajo cola-
borativo y las gestiones por parte 
del Gobierno. “Hoy hemos estado 
entregando apoyos importantes para 
nuestros productores agropecua-
rios a través del compromiso que 
ha establecido también el ministe-
rio de Agricultura y el Gobierno del 
Presidente Boric. Se entregó un apoyo 
en cheques a productores agrícolas 
que fueron catastrados en su minu-
to, y que perdieron gran parte de su 
producción con las heladas. Ahora, 
llegaron estos recursos justo antes 
de que terminara el año, lo cual es 
una buena noticia para ellos”, afirmó. 

Por su parte, Julio Araya Huerta 
secretario y representante de la Mesa 
Rural, Social y Campesina del valle 
del Río Huatulame, aseguró que “la 
gente quedo conforme. Nosotros 
también con el esfuerzo que hicimos, 
pues, por lo menos, se logró algo, ya 
que estamos viviendo este problema 
hídrico en la región que nos tiene bien 
afectados. Esperamos también que la 
ayuda con la que se comprometió el 
gobierno regional llegue y así seguir 
trabajando. Agradecer al municipio 
de Monte Patria porque hemos te-
nido toda la ayuda de parte de ellos, 
con el alcalde, Rodrigo Gutiérrez y el 
personal municipal que trabaja codo 
a codo con la mesa para poder lograr 
conseguir estas ayudas”.  

ayudas Para los Productores 
aPícolas

Paralelamente, los apicultores de la 
comuna de Monte Patria recibieron 
sus ayudas en una actividad realizada 
en el camping municipal.

Ésta consistió en sacos de fructosa 
para alimentar a sus colmenas, todo 
ello producto de la masiva mortan-
dad de abejas ocurridas durante el 
mes de octubre del presente año, y 
cuya investigación para dilucidar las 

causas de esta mortal intoxicación, 
arrojó como causa el mal uso de 
agrotóxicos por parte de los predios 
agrícolas cercanos a las colmenas. 

Producto de ello, durante estos meses, 
los apicultores han vivido la merma de 
sus producciones, pero gracias al Plan 
de Recuperación Silvoagropecuario, 
74 apicultores de la comuna pudieron 
recibir esta significativa ayuda que 
permitirá solventar algunos gastos 
económicos. 

En total, fueron 622 sacos de azúcar 
los designados para la comuna, con 
una inversión total de 60 millones 
de pesos. 

Al respecto el alcalde de Monte Patria 
afirmó que la entrega de estos sacos  
“son medidas importantes que, si bien, 
no van a resolver el problema, vienen 
a ayudar en fechas que son super 
difíciles en términos económicos, a 
las familias para que también tengan 
apoyos que les permitan mantener su 
actividad productiva. Estamos con-
tentos. Agradecer al senador Daniel 
Núñez que fue parte importante pa-
ra que esta ayuda se materializara, 
al Gobierno del Presidente Gabriel 
Boric con sus representantes en la 
región, con el delegado Galo Luna, 
con la delegada provincial del Limarí 
también”.

Gracias a un trabajo colaborativo 
entre el municipio de Monte Patria y 
las entidades gubernamentales, se ha 
logrado gestionar de forma extraor-
dinaria las ayudas para los vecinos, 
que, si bien, como dijo el alcalde, 
no resuelven el problema de raíz, sí 
permite mitigar en cierta forma los 
efectos causados por cambios en el 
clima y los efectuados por la mano 
del hombre. 

Por ello, a juicio del municipio de 
Monte Patria, resulta importante se-
guir gestionando este tipo de ayudas 
que brinde un poco de tranquilidad y 
sustentabilidad económica a los pro-
ductores y sus familias que se han visto 
afectados por estos imponderables.  
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Proyectan caída del 30% en la contratación 
de temporeros por la escasez hídrica

SEGúN ESTIMACIONES DE LA SOCIEDAD AGRÍCOLA DEL NORTE

La gerenta del SAN, Daniela 
Norambuena, recordó que se 
han perdido cerca del 50% 

de las hectáreas productivas 
producto de la sequía. En 

tanto, los alcaldes de Monte 
Patria, Cristian Herrera, y 

de Ovalle, Jonathan Acuña, 
enfatizaron en la necesidad 
de ampliar los programas 

de empleo. El alcalde 
Herrera, además, propone 

que el Ministerio del Trabajo 
habilite un programa laboral 
complementario e invertir 

en obras pendientes de 
infraestructura.

Hace tres semanas productores 
agrícolas y representantes de ese 
gremio se tomaron la ruta 5 a la altura 
del sector de Socos para protestar 
por los efectos de la sequía y enviar 
un petitorio que permitiera subsanar 
parte de los problemas que aquejan 
al sector.

Es que debido a la falta de agua se han 
disminuido en un 50% las hectáreas 
productivas, según detalla la gerente 
general la Sociedad Agrícola del Norte 
(SAN), Daniela Norambuena, lo que 
trae aparejado un menor requerimiento 
en trabajadores de temporada.

“Eso (la disminución de hectáreas 
productivas), lógicamente, va a re-
percutir en el desempleo de la región. 
Hemos visto como en la Región de 
Coquimbo lideramos las cifras de 
desempleo y eso se ve, justamente, 
reflejado en la actividad agrícola que 
tenemos. Hoy se están requiriendo 
temporeros de manera puntual. En 
ciertos sectores en que el recurso 
hídrico ha logrado llegar, pero creo que 
va a haber una merma de un 30% en 
la mano de obra con respecto a años 
anteriores”, explicó.

La gerente de la SAN señaló que el 
rubro ha concentrado sus labores en la 
cosecha de la uva y cultivos anuales, 
lo que ha derivado en mayor cesantía 
en sectores rurales.

“Hoy se están dedicando sólo a la 
cosecha de uva, y están requiriendo 
mano de obra algunos cultivos anuales 
de esta época, como tomate o poroto 
verde. La situación es dramática, hay 
cesantía, sobre todo, en los lugares 
rurales, lo que también se está viendo  
reflejado en el aumento de robos e 
inseguridad que está ocurriendo en 
sectores de Monte Patria y Limarí”, dijo.

temPorada crítica 
Consultado el alcalde de Monte 

Patria sobre los efectos de la sequía 
en los empleos de la comuna, Cristian 
Herrera indicó que la crisis hídrica ha 
generado “serias dificultades respecto 
a la empleabilidad”.

“Hay varios fundos grandes que 
han cerrado, pero la mayoría de los 
que están abiertos han reducido su 
temporada de cosecha, porque tienen 
menos frutas en el verano, menos uva. 
Entonces, eso lleva a que los packings 
se concentren sólo en algunos fundos, 
por lo que la temporada de cosecha 
va a ser mucho menor”, explicó.

Por ello, la falta de agua prevé una 
temporada crítica en la comuna en 

La crisis hídrica ha agudizado el problema de la falta de empleo en las zonas rurales de la 
región. 

CEDIDA

cuanto a su extensión.
“Antes, la temporada de cosecha 

de la uva llegaba hasta marzo y se 
conectaba con la de los cítricos, pero 
hoy, con suerte, vamos a terminar en 
el mes de enero. Y en relación a los 
cítricos, está en duda que puedan 
sacar producciones en condiciones 
para poder exportar”, indicó. 

“Esto va a significar que los recursos 
que se generaban en la temporada 
de cosecha no se van a generar, que 
habrá problemas para esas familias 
en términos de tener la cantidad de 
recursos para iniciar el mes de marzo 
y se va a seguir dando una constante 
que se ha dado los últimos años en 
la comuna que es la migración de 
nuestra gente, buscando oportuni-
dades de trabajo en otros sectores”, 
especialmente en el sector minero, 
según explicó la autoridad. 

“Hemos hecho esfuerzos desde 
que llegamos para poder diversificar 
la actividad productiva. Que no sólo 
sea la agricultura, sino potenciar 
también el turismo. Así terminamos  
el PLADETUR durante este año, 
hemos ido haciendo convenios con 
SERNATUR que nos permitan avan-
zar en esta línea, pero no lo vamos 
a lograr de un año para otro. Es un 
trabajo largo, de aquí a 2030”, dijo.

Por esta razón, el edil señaló que 
para este 2024 requerirán una inver-
sión fuerte del Estado para generar 
empleabilidad. 

“En ello sentimos que hay un par 
de líneas que deben ser exploradas 
y ojalá estén contempladas en el 
plan de emergencia por el Decreto 
de Catástrofe que firmó el gobierno. 
Uno de ellos es que ojalá haya un 
programa de empleo, no sólo el que 
está financiando el gobierno regional 
sino como era antes: un programa 
que se sume al del GORE, que venga 
de la mano del Ministerio del Trabajo 

para que se puedan sumar nuevas 
personas, que puedan hacer labores 
en espacios públicos y áreas verdes, 
pero también en espacios comunita-
rios o en el mismo municipio”, dijo. 

El alcalde añadió que esperan, ade-
más, la reactivación de obras de 
infraestructura que están pendientes.

“Estamos postulando al Arriendo 
Justo. Ojalá que podamos ganarnos 
ese proyecto y construir la primera 
torre de departamentos en nues-
tra comuna. Estamos esperando 
que pueda postular el Comité de  
Porvenir para construir viviendas y 
otros loteos de la comuna. Estamos 
esperando que se licite el CESFAM 
de El Palqui para generar empleabi-
lidad, que se retomen las obras de la 
escuela Concentración Fronteriza de 
Tulahuén y así otras obras, las que 
esperamos que el gobierno agilice 
y así dar un respiro a nuestra eco-
nomía, generando empleabilidad  y 
dinamismo en nuestra comuna de 
Monte Patria”, finalizó.

Fortalecer el 
Programa de emPleo

Por su parte, el alcalde de Ovalle, 
Jonathan Acuña, señaló que la falta 
de agua ha generado una situación 
crítica a nivel regional, provincial y 
también comunal, que posiblemente 
se proyectará en el empleo durante 
el año 2024.

La autoridad comunal indicó que si 
bien ya le confirmaron la implemen-
tación del programa pro Empleo para 
los próximos seis meses, le solicitó 
a la gobernadora regional, el poder 
generar un programa de empleabilidad 
más extenso para 2024.

“Hemos pedido fortalecer (el pro-
grama pro Empleo)  porque el nú-
mero de personas trabajando bajo 
este programa en cada una de las 
comunas no es el que quisiéramos. 
Podría aumentar y podría, además, 
tener una renta un poco mayor, al 
menos en jornada completa como 
hace un par de años”, dijo.

Acuña añadió que Ovalle está, ade-
más, generando acciones orientadas 
desde el fomento productivo para el 
próximo año. “Quizás capacitar a las 
personas en materias productivas y así, 
podamos entregar las herramientas 
suficientes. Sabemos que la situación 
es difícil. La falta de empleo es muy 
grave, pero desde el municipio vamos 
a ocupar todas las herramientas que 
tengamos a disposición para ir en 
ayuda de cada una de las familias que 
se vean afectadas por esto”, señaló.

PAoLA AceVeDo 
La Serena
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El importante aumento del fenómeno 
del crimen organizado en la zona

Aunque experto Advierte que Aún está en ciernes

Pese a que la cifra de homicidios en la región disminuyó 
en comparación al año pasado, la ocurrencia de estos 

delitos ha mostrado formas que no eran habituales, como 
un descuartizamiento o balazos en plena vía pública, lo 

que ha aumentado la sensación de inseguridad.

un total de 55 homicidios se co-
metieron en la región de coquimbo 
durante 2022, mientras que en lo que 
va de este año la cifra se eleva a 47. Y 
aunque se refleja una disminución en 
el número, ocurrieron hechos violentos 
que eran muy poco frecuentes, como 
el caso de la persona que apareció 
descuartizada en la bahía de coquimbo. 

dicha situación va en concordancia 
por lo señalado por el ministro (s) del 
interior, Manuel Monsalve, quien se 
refirió a los homicidios que han ocurrido 
últimamente, asegurando que se tratan 
de delitos “mucho más macabros de 
lo que está acostumbrado el país”.

“es evidente. el Gobierno así lo ha 
reconocido y por eso ha llevado adelante 
estrategias para controlarlo. que esta-
mos frente a delitos, particularmente 
homicidios, mucho más violentos, y 
perdone la palabra, mucho más maca-
bros de lo que estaba acostumbrado 
el país”, manifestó Monsalve.

EL ALZA DEL CRIMEN ORGANIZADO 
en ese contexto, Jorge tobar, general 

de carabineros en retiro y magíster 
en criminología, sostuvo que “en este 
2023, hay algo que deja mucho para 
la reflexión y es que esto es parte de 
un proceso que se ha venido susci-
tando en la última década, en donde 
de algún modo, hemos pasado de una 
delincuencia muy domestica a una 
manifestación de crimen organizado”. 

“esta situación durante este año 
ha sido muy sustantivo y expresivo, 
pero estamos en un nivel de crimen 
organizado aún en ciernes. no es tanto 
como en otros países, pero aquí ya 

Uno de los últimos 
crímenes se regis-
tró en pleno centro 
de Coquimbo,  a 
principios de di-
ciembre.

lAutAro cArMonA

definitivamente comenzó”, advirtió. 
en ese sentido, explicó que una 

de las manifestaciones del crimen 
organizado es la carga de violencia 
en la ejecución de los hechos, “por-
que por lo general, cuando teníamos 
una delincuencia doméstica, esto 
era mucho más bajo en cuanto a la 
violencia propiamente tal. pero ahora 

es mucho más alta porque se tienen 
objetivos económicos más elevados”.

NO SOLO HOMICIDIOS, 
TAMBIÉN SECUESTROS 

por otra parte, tobar aseguró que 
hay que entender que el crimen or-
ganizado no es un solo fenómeno, 

sino que está representado por varias 
empresas delictuales, en donde cada 
una de ellas compite contra la otra. 
“entonces, esto se vuelve feroz y por 
lo tanto, la violencia es mucho más 
alta, por lo que vemos cosas como el 
alza de los homicidios, que viene hace 
rato. pero ahora, otra manifestación 
mucho más patente que esa, ha sido 
el crecimiento de los secuestros 
durante este año, que es otro de los 
‘giros’ de este fenómeno”, afirmó.

cabe recordar que durante el año 
hubo al menos dos casos de secuestros 
en la región, uno en illapel donde un 
adolescente fue el protagonista, y 
otro en pichidangui, con un comer-
ciante venezolano, delitos que no 
son habituales en la zona. 

Franco riveros B.
La Serena

Gerardo Soto
SacErdotE cSV

Hace pocos días hemos celebra-
do la fiesta de navidad, y hoy la 
palabra de dios enfoca nuestra 
atención en aquella humilde fa-
milia, de la que Jesús tuvo ne-
cesidad para ver la luz del sol y 
para crecer como persona. dios al 
realizar sus grandes obras se vale 
de medios típicamente humanos. 

es emotiva y sobrecogedora 
la escena que hoy nos evoca 
el texto evangélico. un padre 
y una madre caminan con un 
niño de poco más de un mes 
en brazos. van hacia la capi-
tal, Jerusalén, a cumplir con 
la ley. se trata de una familia 
humilde, porque sólo llevan dos 
tórtolas para el sacrificio del 
templo. era la ofrenda de los 
pobres. en el pasaje de hoy es 
especialmente conmovedora 
la escena que tiene lugar en el 
templo. dos ancianos recono-
cen y proclaman el misterio de 

aquel niño. el anciano estrecha 
entre sus brazos a la criatura, 
y se siente tan feliz, que ya 
no le importa morir. entona 
un cántico lleno de ternura y 
fuerza profética. dice de aquel 
bebé que es el Mesías esperado, 
el salvador del mundo, luz de 
las naciones y gloria de israel. 
la vejez puede ser tiempo 
para saborear la bondad de 
dios, momento propicio para 
agradecer el regalo de la vida. 
puede ser, además, el tiempo 
de la sabiduría y de la verdad. 
tiempo para relativizar con 

humor tantas cosas que no 
tenían la importancia de la 
que hemos dado a lo largo 
de la vida. el texto nos invita 
a reflexionar sobre la familia 
humana. cada uno de nosotros 
nace y se educa en una familia. 
Y en una familia crecemos 
y adquirimos personalidad y 
capacidad para ser miembros 
útiles de la sociedad. pero, 
¿qué relación puede darse 
entre aquella familia singular 
compuesta por Jesús, María 
y José y nuestra familia? tal 
vez la más importante es ésta: 

en la vida y convivencia de la 
familia es en donde dios sigue 
realizando, más que en ningún 
otro lugar, sus mejores y más 
sorprendentes maravillas: el 
milagro de la vida y el amor. “la 
familia es la primera escuela 
de virtudes sociales, que to-
das las sociedades necesitan” 
(vaticano ii) es allí donde hay 
que aprender a respetar, tolerar, 
escuchar, ser solidarios y libres. 
ojalá que, a partir del nuevo 
año que comenzamos, defen-
damos y protejamos aún más 
la familia. ¡Feliz Año nuevo!

La familia es la primera escuela
Domingo La Sagrada Familia B Lc. 2, 22-40
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Al respecto, el general (r) tobar recalca 
en que “el crimen organizado puede 
tener varios giros como la trata de 
blancas, drogas, sicariato y también, 
entre otras muchas, el secuestro, que 
es algo que causa mucho temor, y 
durante este año hemos visto varias 
de esas manifestaciones. vuelvo a 
repetir que esto está partiendo y es 
bueno que el Gobierno manifieste su 
estupor respecto a esto, porque puede 
dar la señal de darle un giro tomando 
decisiones que sean innovadoras”.

LENTITUD EN EL 
TRABAJO DEL GOBIERNO

precisamente, consultado por el 
trabajo del ejecutivo en esta materia, 
tobar comentó que “como esto es 
parte de una política pública, que va 
mucho más allá de las policías o el 
sistema penal carcelario, cuando se 
trata de coordinar todos estos ele-
mentos, en principio puede parecer 

lento. pero del Gobierno espero que 
pueda dar este giro, a pesar de todas 
su contradicciones desde el punto de 
vista de cómo observan la criminali-
dad. Y si lo van a hacer, debe ser con 
mayor prontitud, porque veo mucha 
lentitud. creo que en estos temas se 
debe avanzar más rápido”, aseguró. 

“en esto, hay una problemática muy 
importante para la economía del país 
que es el temor, y que está en un nivel 
muy inusitado en la historia de chile 
y eso es peligroso. por tal motivo, es 
importante que el Gobierno innove, lo 
que significa hacer cosas distintas, 
que llamen la atención y que sean 
fuertes comunicacionalmente ha-
blando. pero esto aún no se ve y es 
algo que hace falta”, añadió.

en cuanto a las herramientas que 
podrían usarse para atajar la escalada 
que está experimentando el crimen 
organizado, sostuvo que “cuando un 
estado, a través de sus gobiernos, 
enfrenta un problema público de 
cualquier tipo, en este caso la crimina-
lidad, a esto se le impone una política 

pública en la que se debe involucrar 
a toda la administración, de forma 
integral. esto no se logra solamen-
te con represión, actividad policial, 
persecución penal o cárcel, sino que 
hay muchos aspectos a considerar, 
como la prevención psicosocial del 
delito, ya que si no hay un equilibrio 
entre todas estas acciones, puede 
resultar muy ineficiente”, afirmó. 

“podemos reaccionar muy ferozmen-
te de manera punitiva, lo cual, en el 
corto plazo va a tener un efecto que 
se va a ver como positivo. pero en el 
largo plazo tenemos que ir pensando 
en acciones de carácter situacional 
y muy especialmente en aquellas 
de carácter social, que es algo muy 
importante”, agregó.

en esa línea, puntualizó que “todo 
criminólogo en el mundo va a decir 
que no hay mejor política pública 
criminal que una buena política so-
cial. esto es algo muy relevante ya 
que debe haber un equilibrio. si bien 
no podemos abandonar lo punitivo,  
porque el crimen organizado debe 

saber que hay un gobierno que es-
tá dispuesto a hacerle frente con 
dureza, al mismo tiempo, se debe 
responder con la prevención social, 
es decir, que se debe evitar el relevo 
criminal preocupándonos del joven o 
del adolescente que está en el barrio 
vulnerable, para no ser captado por 
la organización criminal”.

A juicio de tobar, de esta manera se 
cortaría dicha cadena, pero tampoco 
basta con esto. 

“el problema que tenemos es muy 
reciente, pero se nos puede escapar 
de las manos y es muy difícil de 
poder encausar este fenómeno del 
crimen organizado. por lo pronto, 
debemos esperar del Gobierno una 
reacción más decidida, que primero 
baje la sensación de temor y luego 
los delitos”, recalcó.

BRIGADA ECOH
Finalmente, el experto en criminología 

destacó la innovación del Ministerio 
público en la creación del equipo 
contra el crimen organizado y 
Homicidios (ecoH), que si bien no 
va a dejar de contar con el apoyo de 
carabineros o de la pdi, podrían darle 
mayor agilidad a la persecución penal.

“Me parece una estrategia muy 
importante. creo que en el mediano  
plazo va a redundar en un avance, ya 
que esto habla que hay una voluntad 
en querer enfrentar este asunto del 
crimen organizado, que es muy pe-
ligroso para los países”, cerró.  

En junio de este año un asesinato estremeció a la Caleta de Coquimbo. cristiAn silvA

o en nuestras oficinas lunes a viernes de 9:00 a 14:00, 14:45 a 17:30 Hrs. viernes de 09:00 a 18:00 Hrs.  sábado de 
09:30 a 13:00 Hrs. 
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PROPIEDADES

Arriendo

arriendo sitio en ovalle, 622m2; 
a 2 cuadras de la plaza, esquina 
calle independencia con calle 
La chimba, alcantarillado, luz, 
agua, contacto: +569 51842934

Pieza, baño privado, tV cable, 
Edwards 2933, La Serena.  F: 
977585412

Se arrienda habitaciones con 
baño privado, sólo a personas 
con contrato de trabajo y papel 
de antecedentes, o a turistas, 
por días o mes.  F: 994139951

Pieza amoblada, tV cable, wifi, 
trabajadores, pensionados.  F: 
989371815-512523655

Vendo - CAsA

En La Serena, vendo casa UF 
5.000, 2 pisos, 3d, 3b, Pampa 

Baja, cerca de paradero 11, Bal-
maceda.  F: 933907913

coquimbo: Vendo casa, 3 
dormitorios, 2 baños, sector 
Sindempart, $89.000.000.  F: 
993181512

Vendo - dePArTAMenTo

La Serena: Vendo departamen-
to, 1 dormitorio, 1 baño, Puertas 
del Mar, piscina y estaciona-
miento, 2.100 UF.  F: 993181512

47
Homicidios se han registrado en lo que 
va del año en la Región de Coquimbo, 
registrándose el último en la Parte Alta 
de la comuna.

ProtaGoNISta

“Esta situación durante este año 
ha sido muy sustantiva y expre-
siva, pero estamos en un nivel de 
crimen organizado en ciernes. No 
es tanto como en otros países, 
pero aquí ya definitivamente co-
menzó”

JorGe tobar

GEnEraL (r) dE caraBinEroS
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Aumento del estrés: Factores y estrategias 
de manejo para finalizar bien el año

ESPECIALISTA DEL HOSPITAL DE OVALLE DA RECOMENDACIONES

Aprender a afrontar los desafíos es clave para mantener un 
equilibrio emocional en periodos estresantes.

Ya no queda nada para despedir 
este 2023 y darle la bienvenida al 
2024. Sin embargo, el cumplimiento 
de metas laborales y la presión de 
la asistencia a eventos familiares y 
sociales son algunos de los factores 
que incrementan el estrés durante 
la temporada de fin de año. Estas 
situaciones, en ocasiones, llevan a 
sentirse superado generando una 
tensión física y mental.

Aunque el estrés se considera ne-
gativo, una cantidad adecuada puede 
ayudar a afrontar desafíos. En es-
te sentido, Germán Rivera Robles, 
psicólogo clínico y de la salud de la 
unidad de psiquiatría de enlace del 
Hospital Provincial de Ovalle, aclaró 
que “el estrés está catalogado como 
algo negativo pero cierta cantidad de 
estrés nos puede ayudar a afrontar 
algunas situaciones difíciles”.

Sin embargo, en exceso puede ma-
nifestarse a través de diversos sín-
tomas como dolores de estómago, 
alteraciones en el sueño, dificultades 
de memoria y concentración, fatiga 
prolongada, entre otros.

RECOMENDACIONES PARA MANE-
JAR EL ESTRÉS 

Para salir airoso de estas situaciones, 
se sugiere organizar las actividades 
diarias, realizar ejercicio físico al aire 
libre y aprender a delegar responsabi-
lidades, priorizando tareas y pidiendo 
ayuda cuando sea necesario. Además, 
es crucial establecer límites y decir 

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle

Un exceso de estrés puede afectar seriamente la calidad de vida de las personas. CEDIDA

“no” a solicitudes que sobrepasen 
nuestras capacidades, centrándonos 
en nuestras propias necesidades.

“Reducir el consumo de cafeína, de 
alcohol, de tabaco es difícil, pero se 
puede. Mantener una buena higiene 
del sueño, tratar de dormir a la mis-

ma hora”, enfatizó el profesional de 
la salud.

Otro de los consejos que entrega 
el psicólogo clínico Germán Robles 
es realizar una lista de pendientes. 
En este punto aconsejó que “tratar 
de dejar una libreta a un costado en 

el velador para escribir las cosas y 
realizarlas al otro día, con el fin de 
no rumiar durante la primera etapa 
del sueño”.

El psicólogo también agregó que 
“mantener una perspectiva positiva 
y buscar actividades placenteras y 
relajantes ayuda a manejar este estado 
emocional. Conversar con amigos y 
compañeros de trabajo puede brindar 
diferentes perspectivas sobre los 
problemas y disminuir la sensación 
de bloqueo mental”, detalló. 

JUAN PABLO JARUFE
COLUMNISTA

Tiempo para las lamentaciones. 
Cuando las cosas no se dan, sen-
cillamente no se dan nomás. El 
Club Social y Deportivo Ovalle 
cayó de manera estrepitosa ante 
Naval, en Talcahuano, en el marco 
de la penúltima fecha de la Liguilla 
Final de la Tercera “B”, tras lo cual 
quedó sin ninguna chance real de 
acceder a la categoría superior de 
los campeonatos ANFA.

Un 1-5 que puede ser engañoso, 
en todo caso, pues hasta los 33 

del segundo tiempo, “El Social” 
luchaba afanosamente por 
igualar el cotejo. Pero vinie-
ron diez minutos infernales, 
en los que el elenco chorero 
acertó tres estocadas letales, 
que hicieron naufragar a los 
dirigidos por Andrés Olivares.

Y a propósito del técnico 
limarino, hace varios meses 
declaró valientemente ante 
medios locales, que no subir 
sería simplemente un fracaso. 
Pues bien, por desgracia este 
escenario se confirmó y es muy 
difícil que algo modifique el 
estado del arte en esta materia.

Al respecto, solo cabría es-
perar una suerte de “Milagro 
de ANFA”, mediante el cual la 

orgánica de Sazié decretara un 
masivo aumento de los actuales 
dos cupos para la promoción 
a la Tercera “A”. Un ascenso 
que “El Equipo de la Gente” 
se merecería, por lo hecho en 
la brillante primera parte de 
campeonato que realizó, pero en 
absoluto, si lo analizamos solo 
por la ingrata Liguilla que ha 
completado hasta el instante.

Un minitorneo que empezó 
de la peor forma, cayendo en 
casa ante Provincial Talagante, 
en un duelo en el que tuvo 
todo para revertir su suerte, 
pero terminó enredándose y 
resignando puntos. Luego ven-
drían otros lances de fatídico 
recuerdo, como la caída ante 

Constitución Unido en casa, en 
otro encuentro que el conjunto 
verde debió haber ganado; o los 
mismos compromisos de vuelta 
ante “brujos” y “mauchos”, en 
los que también tendría que 
haberse impuesto, de no mediar 
el gol en la boca del arco que 
se perdió Avilés en Talagante 
y el despropósito referil con 
los famosos 12 minutos de 
descuento en Constitución.

Asumiendo que en el resto 
de los partidos los resultados 
fueron más o menos coherentes 
con lo observado en la cancha, 
el cuadro limarino podría hoy 
tener no 12, sino incluso hasta 
23 puntos, que le tendrían 
peleando palmo a palmo el 

ascenso hasta la última fecha.
Pero, tal como dije al inicio de 

esta columna, este tiempo de 
lamentaciones se caracteriza 
precisamente por eso: “llorar” 
en exceso por el botín perdido, 
sin mirar tanto las propias fa-
lencias, que fueron bastantes, 
sobre todo de la mitad de la 
cancha hacia atrás. 

Por lo pronto, al CSD Ovalle 
solo le resta cerrar con la mayor 
dignidad posible su participa-
ción en esta instancia, cuando 
el primer fin de semana de 
enero reciba en casa al con-
junto de Tricolor Municipal de 
Paine, otro elenco que ya no 
tiene nada que decir en este 
campeonato.

“El milagro de ANFA”
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